
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Н
а Южном Урале решили 
дать толчок развитию на-
ставничества на предпри-

ятиях, компенсировав затраты 
на работу с кадрами из областно-
го бюджета. Постановлением 
правительства региона от 5 мая 
утвержден порядок выплаты суб-
сидий — за работу с новичками 
наставники теперь будут полу-
чать до 20,3 тысячи рублей в ме-
сяц. Главное управление по труду 
и занятости населения области 
уже объявило о приеме заявок от 
заинтересованных предприятий.

На субсидии могут рассчиты-
вать любые частные компании, 
имеющие собственное, пусть и 
небольшое, производство. Как 
пояснил вице-президент Союза 
промышленников и предприни-
мателей Челябинской области 
Семен Мительман, сегодня по-
зволить себе расходы на подго-
товку молодежи могут только 
промышленные гиганты, где ма-
стерам за введение в профессию 
новичков устанавливают специ-

альные доплаты. МСБ отвлекать 
от производственного процесса 
квалифицированных рабочих не 
по карману. Соответственно, и 
практику студенты учреждений 
профобразования на таких пред-
приятиях не проходят. Профес-
сию постигают в альма-матер, 
порой на морально устаревшем 
оборудовании. А на реальное про-
изводство попадают только перед 
выпуском. 

— Гораздо перспективнее ду-
альное обучение, когда студенты 
практикуются на предприятиях 
без отрыва от учебы по несколько 
дней в неделю, — говорит Митель-
ман. — Кроме того, на обновление 
производственной базы коллед-
жей отвлекаются колоссальные 
средства, которые можно напра-
вить на более важные цели. Суб-
сидирование оплаты труда на-
ставников — лишь первый шаг по 

внедрению новой модели подго-
товки кадров.

Предприятие «ДСТ-Урал» ста-
нет первым в регионе, где студен-
тов начнут включать в производ-
ственный процесс еще на стадии 
обучения. В рамках федерально-
го проекта «Профессионалитет» 
предприятие заключило согла-
шение с Челябинским механико-
технологи ческим техникумом о 
совместной подготовке операто-
ров, наладчиков и технологов-
програм мистов станков с ЧПУ и 
сварочных роботов.

— Обращению с современным 
оборудованием сегодня учат не-
достаточно, преподают в основ-
ном теорию, поэтому и ощущает-
ся дефицит специалистов, — рас-
сказала директор по персоналу 
компании Дина Шакурова. — А у 
нас на предприятии 15 роботов, 
большой сварочный портал и са-
мые современные станки с ЧПУ. 
Мы очень заинтересованы в при-
токе молодежи и хотим, чтобы ре-
бята, заканчивая обучение, мог-
ли сразу встать к станку.

— Представители предприятия 
вошли в совет образовательного 

учреждения, и теперь мы вместе 
пересматриваем и координиру-
ем учебные программы под тре-
бования реального производ-
ства, — пояснила в свою очередь 
замдиректора техникума по 
учебной работе Татьяна Дядич-
кина. — Если раньше наши студен-
ты приходили на предприятие 
только по окончании двух кур-
сов, то с нового учебного года 
150 первокурсников начнут осва-
ивать практические навыки с 
первых недель обучения. Часть 
наставников трудоустроим у нас 
по совместительству, чтобы они 
могли проводить лабораторные и 
практические занятия непосред-
ственно в техникуме.

Пока бюджетные средства ре-
шено направлять на организа-
цию подготовки выпускников 
учреждений профобразования, в 
том числе и вузов, в возрасте до 
35 лет. То есть тех специалистов, 
которые уже приняты в штат. А 
доплату из бюджета их наставни-
ки будут получать пропорцио-
нально отработанному с нович-
ком времени, но не более трех ме-
сяцев в году. •
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Югра снова вошла в топ-5 
лидеров социально-
экономического 
развития

Звезды останутся
После ухода 
международных операторов 
уральские отели освободятся 
от платежей за бренд
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Лес на пепелище
В регионах УрФО 
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прошлогодних пожаров
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КОРОТКО
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электронные платформы
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Ирина Гехт,  первый вице-
губернатор Челябинской 
области:

— В Челябинской области глубокие 

традиции наставничества на произ-

водстве. И если в крупных организа-

циях такая система сохранилась, то 

в средних с ее внедрением возника-

ют проблемы. Такие запросы мы не-

однократно получали от работодате-

лей региона. Развитие наставниче-

ства позволит повысить производи-

тельность труда, квалификацию мо-

лодых работников, значительно 

ускорит процесс их социализации, 

снизит текучесть кадров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Служба государственного строи-
тельного надзора ЯНАО начала 
принимать исполнение своих 
предписаний с помощью видео-
фиксации. Новая мера позволит 
подрядчикам более оперативно 
устранять замечания и избегать 
повторной проверки. Сегодня  в 
округе под надзором находится 
около 500 строящихся объектов.

НАЗНАЧЕНИЯ

В правительстве Тюменской об-
ласти произошли кадровые пере-
становки. С поста вице-губерна-
тора ушел Сергей Сарычев, он 
станет советником главы регио-
на на общественных началах. Его 
место заняла Ольга Кузнечев-
ских, в прошлом директор депар-
тамента соцразвития и замгубер-
натора.  Кресло замгубернато ра 
по внутренней политике занял 
Павел Белявский, возглавлявший 
департамент по общественным 
связям, коммуникациям и моло-
дежной политике. Руководите-
лем департамента ЖКХ стал Се-
мен Тегенцев — менее года он за-
нимал пост замглавы Тюмени.

ЦИФРЫ

35,7 процента составляет доля 
убыточных организаций в Кур-
ганской области, она снизилась 
на 2,9 пункта по сравнению с 
прошлым годом. Убытки, в сумме 
превысившие 1,25 миллиарда 
руб лей, получила 61 организа-
ция, в то же время 110 организа-
ций заработали прибыль в разме-
ре 2,36 миллиарда.

На 7,6 миллиарда рублей конт-
рактов для осуществления нац-
проектов заключила с начала 
года Тюменская область. В апреле 
при подписании соглашений ре-
гиону удалось сэкономить более 
27 миллионов рублей.

8,4 миллиарда рублей в рамках 
нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» направлено на 
ремонт дорог и путепроводов в 
Свердловской области. На эти 
деньги планируется отремонти-
ровать 107 километров дорожно-
го покрытия.

783,3 тысячи квадратных метров 
жилья введено в Челябинской об-
ласти за первые четыре месяца 
года. Это на 72,3 и на 115 процен-
тов больше, чем за аналогичный 
период 2021-го и 2020 годов со-
ответственно.

920 тысяч рублей выделило пра-
вительство Тюменской области 
департаменту ЖКХ для поощре-
ния безопасных дворов и сел. 
460 тысяч из них получит Ишим, 
110 тысяч — Тюмень. Оставшую-
ся сумму распределят между че-
тырьмя сельскими районами.

24,8 миллиарда рублей выдано 
ипотечных кредитов в Челябин-
ской области за первый квартал 
2022-го. Выше показатели только 
в Свердловской области (42,3 
миллиарда) и в Югре (25,4 мил-
лиарда). Меньше всего (5,4 мил-
лиарда) выдали в Зауралье.

Анатолий Пристанский, 
Тюменская область

В 
Тюменской области 
ведущий рыбохозяй-
ственный НИИ и одно 
из рыборазводных 
предприятий взялись 
за воспроизводство 
нельмы — знаменито-
го представителя се-
мейства лососевых. 

Она на грани исчезновения, как, 
к примеру, и муксун, числен-
ность которого в реках Обь-
Иртыш ского бассейна за по-
следние 35—40 лет сократилась 
более чем в 30 раз. Что необхо-
димо сделать для их возвраще-
ния в промысловый оборот, на-
сколько успешно идут работы 
по восстановлению популяции 
других ценных видов рыб, выяс-
нял корреспондент «РГ».

Мальков считают 
миллионами

Чем более территория инду-
стриально освоена, плотнее за-
селена, тем меньше в реках бла-
городной рыбы. В этом отноше-
нии тюменский макрорегион 
проигрывает восточносибир-
ским, Обь — Енисею и Лене. Там, 
в малодоступных северных зо-
нах тех же муксуна и нельмы еще 
сравнительно много. В Западной 
же Сибири их вылов давно под 
запретом. Сами по себе рыбные 
стада не восстановятся, а брако-
ньеры, дай им волю, способны 
вообще свести их существова-
ние на нет. Без интенсивного ис-
кусственного воспроизводства, 
без солидных вложений не обой-
тись. Здесь два источника финан-
сирования — бюджет и целевые 
отчисления (компенсация за 
ущерб биоресурсам) крупных 
компаний, в основном из ТЭК.

Показательна статистика вы-
пуска молоди в реки Югры, Яма-
ла, Тюменской области в преды-
дущем десятилетии. Сначала на-
блюдалось абсолютное преобла-
дание пеляди, ведь в первую оче-
редь под нее была создана произ-
водственная база. Пелядь, кстати, 
и дешевле обходится, если исхо-
дить из стоимости икры этого 
представителя сиговых: по срав-
нению с икрой чира и муксуна 
разница многократная. Однако 
таким образом биоразнообразие 
не сохранишь, пелядью того же 
муксуна не заменишь.

Специалисты заявляют: для 
гарантированного воспроизвод-
ства последнего в достаточном 
объеме в тюменском макрореги-
оне желательно иметь несколько 
крупных ремонтно-маточных 
стад (РМС). Одно из них сформи-
ровано на Ямале на базе Собско-
го рыбоводного завода (введен в 
эксплуатацию пять лет назад). 
Сейчас здесь инкубировано око-
ло 20 миллионов штук оплодо-

творенной икры «короля север-
ных рек», летом предполагается 
отправить в естественную среду 
13 миллионов молоди навеской 
от полутора граммов. Лишь часть 
из них доживет до половозрелого 
возраста, и на это уйдет минимум 
десяток лет. Так что природные 
бреши быстро не восполнишь.

Главное маточное стадо у Гос-
рыбцентра — в Тюменском фили-
але Всероссийского НИИ рыбно-
го хозяйства и океанографии. В 
нынешнем году он планирует вы-

пустить свыше 40 миллионов 
мальков муксуна — несравнимо 
больше, чем в предыдущем. В це-
лом в производстве молоди этой 
рыбы фиксируется значитель-
ный прирост, что, конечно же, 
вселяет оптимизм, однако еще не 
дает повода расслабиться. По сло-
вам руководителя филиала Евге-
ния Даринова, желательно еже-
годно выпускать в Обь-Иртыш-
ский бассейн сотни миллионов 
мальков, в идеале — до миллиарда. 
Тогда появятся шансы вернуться 

к промышленному вылову уже в 
следующем десятилетии.

Деликатесное стадо
К очевидным достижениям 

рыбоводов Западной Сибири 
можно отнести реализацию про-
екта репопуляции нельмы. К соз-
данию РМС этой рыбы, ныне са-
мого крупного в стране, Госрыб-
центр приступил несколько лет 
назад, а летом 2021-го совершен 
стартовый «заплыв»: несколько 
десятков тысяч мальков, предва-
рительно вскормленных в рыбо-
питомнике «Ванзетурский сор», 
теперь нагуливают вес в чистых 
водах Северной Сосьвы, ураль-
ского притока Оби. Каждый имел 
солидную 6—8-граммовую наве-
ску, обеспечивающую высокую 
выживаемость в естественной 
среде. Выносливости и здоровью 
поспособствовало и правильное 
питание: подкормки не использо-
вались, пища водоемная, ее в пи-

томнике в достатке. Понятно, что 
нельма не чета пеляди по разме-
ру — во много раз крупнее.

Задумал сформировать ма-
точное стадо нельмы и предпри-
ниматель-рыбовод Леонид 
Брюшко. Прежде он имел дело с 
пелядью, муксуном, стерлядью, 
краснокнижным осетром. В 
2021-м по собственной инициа-
тиве на средства из полученной 
ранее прибыли приобрел в Гос-
рыбцентре икру нельмы. Затем 
выращенных в одном из поймен-
ных водоемов мальков выпустил 
в Иртыш, в котором некогда нель-
ма водилась в изобилии. В вы-
строенном на берегу Иртыша ин-
кубационном цехе он планирует 
через 5-6 лет получить собствен-
ное стадо половозрелых 
особей, надаивать от 
них икру.

А К Ц Е Н Т

Если ежегодно выпускать в Обь сотни 

миллионов мальков, появятся шансы 

вернуться к промышленному вылову 

уже в следующем десятилетии

СТРАТЕГИЯ Для восстановления популяции благородной рыбы 
необходимо ее искусственное разведение

Королева в инкубаторе
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Сбор икры для дальнейшей инкуба-

ции и выращивания молоди — тру-

доемкий процесс.
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ТЕМА НЕДЕЛИ Предприятиям начнут выплачивать субсидии на подготовку молодых специалистов

Наставник как профессия
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Дом в Академическом 
признан самым 
энергоэффективным
В Минстрое России подвели итоги всероссийского кон-
курса по энергоэффективности и энергосбережению 
«Энергоэффективное ЖКХ». Одним из четырех победи-
телей — в номинации «Лучший построенный энергоэф-
фективный дом» — стало жилое здание в Академическом 
районе Екатеринбурга. Инновационные технологии в де-
вятиэтажке внедрены практически повсеместно: на кры-
ше установлены энергосберегающие солнечные панели, 
имеется индивидуальный тепловой пункт с погодозави-
симым регулированием, рекуперация сточных вод и си-
стема накопления электрической энергии. Отметим, что 
на конкурс было представлено более ста проектов.

Лабораторию криологии 
на Ямале дооснастят
Тахеометры, тепловизоры, пучиномеры, прессы для вдав-
ливания шарикового штампа и специальное ПО прибудут 
в ЯНАО до конца года. Они помогут смоделировать изме-
нение свойств грунтов, проконтролировать их несущую 
способность, а следовательно, снизить риск просадок под 
зданиями на Крайнем Севере. Большая часть оборудова-
ния отечественного производства и из азиатских стран. 
Напомним: первая в России лаборатория криологии Зем-
ли и геотехнической безопасности была создана в 
2021 году на базе научного центра изучения Арктики. Для 
апробации методики, разработанной ямальскими учены-
ми, пробурено более 100 скважин по 12 метров под девя-
тью объектами в Салехарде и двумя в Новом Уренгое.

Тюменцы обсудят 
сотрудничество 
с регионом Турции
В конце мая тюменские предприниматели в онлайн-
режиме обсудят совместную работу с коллегами из ту-
рецкого региона Кахраманмараш, который является ли-
дером текстильной промышленности этой страны. Сиби-
ряки намерены выяснить, чем могут быть полезны ту-
рецким производителям пряжи, джинсовой ткани и три-
котажного полотна, а также определиться с возможными 
бизнес-партнерами.

Оленеводы ждут 
пополнения стада
Ямальские оленеводы завершили перегон стада на специ-
альные пастбища, где на свет появятся телята. Первые из 
них родились в конце апреля, а массовый отел продлится 
весь май и июнь. Сельхозпредприятия ожидают выход 
молодняка на прошлогоднем уровне — 70 оленят на 100 
важенок. Всего на территории автономного округа выпа-
сается около 630 тысяч оленей, из них 109 тысяч голов 
приходится на сельхозорганизации, 150 тысяч — на об-
щины и крестьянско-фермерские хозяйства.

Тюмень привлекает 
все больше туристов
В Тюменской области на 12 процентов увеличился внут-
ренний турпоток. За майские праздники регион посети-
ли свыше 90 тысяч туристов. По информации областного 
агентства туризма и продвижения, расширилась и гео-
графия посещений. Познакомиться с достопримечатель-
ностями Тюмени и Тобольска приехали жители более 
40 субъектов РФ, а также Казахстана. Существенно вы-
росла загрузка локаций, ориентированных на семейный 
отдых. Так, на термальных источниках в праздничные 
дни побывало свыше 50 тысяч человек, на выставках и 
экскурсиях Тобольского историко-архитектурного му-
зея-заповед ника — более 57 тысяч. На четверть выросло 
число посещений тюменских музеев. В целом регион по 
показателям турпотока вышел на доковидный уровень 
2019 года, а по некоторым параметрам и превзошел его.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По данным Росстата, в первом квартале уровень реаль-
ных располагаемых денежных доходов россиян снизил-
ся на 1,2 процента к аналогичному периоду 2021-го. 
Один из факторов, повлиявший на отрицательную ди-
намику, — уровень годовой инфляции 17,5 процента. 
Иностранные компании продолжают риторику «ухо-
да» с рынка и прекращают инвестиции, в том числе в 
недвижимость и инфраструктурные проекты. В проти-
вовес этому у российских экспортеров сырья и энерго-
ресурсов сформировался достаточно большой объем 
кэша, а рубль продолжает укрепляться.

Сегодня многие потенциальные инвесторы встали 
перед выбором: куда вложить средства? Мы проанали-
зировали эффективность основных инструментов.

Валюта? С учетом ограничений и непредсказуемого 
поведения курса инвестиции в нее нельзя назвать на-
дежными. Депозиты банков после резкого взлета клю-
чевой ставки ЦБ в два раза 28 февраля выросли до 
24 процентов для частных лиц, но продержались на та-
ком уровне недолго. Уже после 8 апреля, когда ЦБ сни-
зил ставку до 17 процентов, вклады с доходностью 
выше 19 процентов стали недоступны. А сроки дей-
ствия такой ставки, как правило, по договорам не пре-
вышали трех месяцев. Ну а 29 апреля ключевую ставку 
снизили до 14 процентов.

Криптовалюта? Это рисковые инвестиции с высо-
кой потенциальной доходностью. Скорее, рынок про-
фессионального инвестора, который готов рисковать 
капиталом с вероятностью полной потери. Криптова-
лютные торги в РФ не запрещены, но рынок пока не 
урегулирован. Тем не менее закон о легализации 
криптовалют планируют обсудить в Госдуме в мае.

Квартиры? Жилая недвижимость сегодня стоит 
рекордно дорого. На ценообразование влияет очень 
много факторов. Стоимость квадрата выросла с вес-
ны 2021 года в среднем на 16—18 процентов, а ин-
струменты, способствующие покупке, стали менее 
доступны. Спрос на жилье резко упал с конца марта, 
когда прекратили действовать одобрения по ипотеке, 
полученные до 24 февраля. Новые льготные програм-
мы возможны, но, учитывая темпы ввода жилья за 
последние 10 лет и отток экономически эффективно-
го населения, предложение будет превышать спрос, 
пока проекты с высокой стадией готовности не по-
глотятся рынком.

Спрос на аренду жилья тоже снизился, а предло-
жение выросло в 1,5 раза, что привело к существен-
ным дисконтам. При этом потенциал сегмента огра-
ничен: пока действовала льготная ипотека 2020—
2021 годов, около 40 процентов однокомнатных и 
двухкомнатных квартир приобретались с целью 
дальнейшей сдачи. Они выйдут на рынок уже во 
2-3 кварталах нынешнего года. При доходности в 
5-6 процентов (а здесь она в 1,5-2 раза ниже, чем у 
коммерческих помещений), окупаемость вложений в 
жилье составит около 18 лет.

Коммерческая недвижимость? Рынок офисов уже 
полтора года находится в стабильном состоянии. До-
ходность объектов в среднем составляет 9—11 процен-
тов, в отдельных случаях 16, но этот сегмент больше 
подвержен влиянию общеэкономических трендов и 
напрямую зависит от деловой активности.

Рынок стрит-ретейла можно охарактеризовать как 
наиболее устойчивый к кризису. Если к выбору подой-
ти ответственно, то доходность таких помещений бу-
дет не менее 12 процентов в год, а окупаемость — не бо-
лее 11 лет: в сравнении с другими вариантами хоро-
ший показатель. Но, чтобы инвестировать в этот сег-
мент, нужно проанализировать множество факторов, 
которые в течение всего срока эксплуатации объекта 
могут влиять на показатели доходности: расположе-
ние, потенциал застройки окружения, планы расшире-
ния дорог. Очень важно выбирать правильную конфи-
гурацию помещений и точно понимать, для кого они 
подходят.

Торговая недвижимость? Рынок торговых центров 
не может восстановиться с весны 2020 года, когда 
были введены ограничения на работу в связи с панде-
мией. Сегодня он испытывает новый удар: покупатель-
ская способность заметно снизилась, а операторы тер-
пят убытки из-за разрушенных логистических и про-
изводственных цепочек, сокращают торговые точки и 
увеличивают конечные цены на товары для компенса-
ции внеплановых издержек. Будущее крупных торго-
вых центров туманно, ведь если все заявившие о при-
остановке деятельности бренды действительно закро-
ют свой бизнес в России, замещение будет длиться не 
один год.

Склады? Здесь спрос останется высоким благодаря 
активно развивающимся продуктовым сетям и рынку 
e-commerce, который привлекает все больше потреби-
телей. Но и какого-то невероятного роста доходности 
ожидать не стоит. Спрос, предложение и стоимость 
аренды — все показатели стабильны.

Итак, частные инвесторы могут выбрать наиболее 
подходящую для себя стратегию исходя из того, что на 
первый план для большинства сегодня выходит задача 
сохранить накопления и защитить их от риска обесце-
нивания.•

КАК СОХРАНИТЬ КАПИТАЛ

НАЛОГИ 
В России 
изменят 
практику 
взимания 
НДПИ в горной 
отрасли

КАМЕНЬ 
С ДУШИ

Евгений Китаев, 

Челябинская область

Налог на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) будет сни-
жен, сообщают в аппарате 
бизнес-омбудсмена Челябин-
ской области, ссылаясь на пись-
мо, полученное из Минстроя РФ. 
В нем, в частности, сказано, что 
по поручению правительства го-
товится проект федерального 
закона, которым предполагает-
ся установить ставку НДПИ для 
производителей щебня в разме-
ре двух процентов.

Дело в том, что ФНС России в 
течение последних лет предпи-
сывает горнодобывающим ком-
паниям уплачивать его в разме-
ре 5,5 процента от себестоимо-
сти, причем не добытого строи-
тельного камня, а продукта пере-
работки — щебня (сегодня это 
около 40 рублей за тонну). В ито-
ге фискальная нагрузка на круп-
нейшие предприятия отрасли 
значительно возросла, а подходы 
территориальных налоговых ор-
ганов вызывают спорные оцен-
ки, признают в минстрое.

Челябинская область отно-
сится к тем территориям, где из-
менения вызвали большой резо-
нанс в предпринимательском со-
обществе. Как подчеркивали 
правозащитники, причиной 
конф ликтных ситуаций стал пе-
ресмотр правоприменительной 
практики без изменения самого 
налогового законодательства. 
Чтобы избежать разночтений в 
будущем, они предлагали скорее 
устранить возникшую двусмыс-
ленность, тем более что она за-
трудняет и выполнение нацпро-
ектов, ведь чтобы компенсиро-
вать выросшие издержки, пред-
приниматели подняли цены на 
щебень для строительной инду-
стрии и дорожников.

Насколько неоднозначной 
оказалась ситуация, показали 
судебные слушания, в которых 
из региональных горнодобытчи-
ков участвовал Биянковский ка-
рьер — одно из градообразующих 
предприятий города Миньяра 
(«РГ» неоднократно обращалась 
к этой теме). В результате одни 
судебные инстанции признавали 
правоту налоговиков, другие — 
недропользователей.

— Телефоны разрывались по-
сле постановления апелляцион-
ного суда, принявшего нашу сто-
рону, — вспоминают в компании. 
— Звонили коллеги из Карелии, 
Московской, Ленинградской, 
Кемеровской и других областей, 
просили поделиться подробно-
стями, копиями документов.

Однако кассационная ин-
станция вернула разбиратель-
ства в исходную точку. Эти юри-
дические «качели» дезориенти-
ровали не только участников 
процесса, но и всю отрасль, по-
скольку проблема приобрела фе-
деральный масштаб.

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Челя-
бинской области Александр Гон-
чаров с 2019 года многократно 
направлял обращения руковод-
ству региона, в федеральный 
центр. Проводились экспертные 
встречи, совещания, круглые 
столы, чтобы донести до заинте-
ресованных сторон: изменение 
правоприменительной практики 
делает легитимным и доначисле-
ние налога за последние три года, 
а это грозит компаниям отрасли 
серьезным финансовым уроном. 
Только для предприятий Южно-
го Урала, по экспертным оцен-
кам, сумма могла составить око-
ло двух миллиардов рублей, хотя 
ранее ежегодные поступления 
НДПИ в бюджет области не пре-
вышали 148 миллионов. Ситуа-
цию с налогом на добычу полез-
ных ископаемых, которая могла 
обернуться рядом банкротств, 
бизнес-омбудсмен недавно 
включил в свой ежегодный до-
клад как системную проблему. 
Поэтому намерения правитель-
ства РФ снизить ставку НДПИ 
защитники бизнеса теперь вос-
принимают как своевременную 
и выстраданную победу. •

Юридические 
«качели» дезориен-
тировали всех 
представителей 
отрасли, поскольку 
проблема приобре-
ла федеральный 
масштаб

IT Бизнес и госучреждения переходят на отечественные 
электронные платформы

Софт — это по-русски
Анна Шиллер, 

Свердловская область

Р
оссийские организа-
ции экстренно ищут 
замену иностранному 
программному обеспе-
чению (ПО) в самых 
разных сферах. В част-
ности, и бизнес, и си-
стема образования ак-
тивно использовали 

зарубежные сервисы, обеспечи-
вающие удаленный доступ и 
видео-конференц-связь (ВКС).

За последние месяцы некото-
рые программы перестали рабо-
тать, пользователям других дали 
время на перенос данных на но-
вые платформы. Так, ставший ме-
гапопулярным в пандемию Zoom 
уже в апреле 2022 года не прод-
лил корпоративную лицензию 
для вузов России (ограничение 
распространяется на госучреж-
дения). Дистанционные занятия 
в университетах вообще в основ-
ном проходили на зарубежных 
платформах — они удобнее рос-
сийских аналогов, но сейчас нуж-
но срочно искать выход из ситуа-
ции. Чем же заменить привычные 
сервисы? Отреагировали ли оте-
чественные разработчики на но-
вый запрос рынка?

Недавно минцифры совмест-
но с НИИ «Восход» запустили на 
площадке МГТУ имени Баумана 
проект создания программно-
аппаратного комплекса. В первую 
очередь проверяют совмести-
мость программных продуктов с 
операционными системами, соз-
данными на базе Linux. В ведом-
стве отмечают: это первый пилот 
по импортозамещению ПО в сфе-
ре науки и образования, его ре-
зультаты хотят тиражировать и 
внедрить в других вузах страны.

К слову, для школ подобную 
систему уже создали: год назад 
запустили цифровую платфор-
му «Сферум» от компаний VK и 
«Ростелеком». Она вошла в пе-
речень аналогов иностранных 
интернет-ресурсов.

— Нашу платформу внедряют 
учреждения в более чем 50 регио-
нах страны, помимо школ ее ис-
пользуют техникумы и колледжи. 
К началу апреля число пользова-
телей достигло 3,5 миллиона, а 
образовательных организаций — 
39 тысяч. Среди лидеров по коли-
честву регистраций была и 

Свердловская область (170 ты-
сяч человек), — рассказывает ди-
ректор компании-разработчика 
«Цифровое образование» Рубен 
Акопов.

В п р о ч е м ,  с е р в и с ы  д л я 
онлайн-обучения стали такой же 
неотъ емлемой частью жизни, 
как виртуальный доступ к рабо-
чему столу и хранение данных в 
облачной среде. Стремясь за-
крыть потребности бизнеса, IТ-
компания «СКБ Контур» выпу-

стила решение для удаленного 
доступа — с его помощью специа-
листы могут подключаться к 
компьютеру и оказывать услуги 
техподдержки. Это весьма акту-
ально, учитывая, что на днях не-
мецкий поставщик ПО, выпол-
нявший эту функцию, прекратил 
работу в России и Беларуси.

Уральские айтишники раз-
работали также облачный сер-
вис и аналог «зума» — его прото-
тип появился еще три года на-

зад. Изначально этот продукт, 
внесенный в прошлом году в ре-
естр российского ПО, был пред-
назначен для сотрудников са-
мой компании-разработчика, 
поскольку зарубежные сервисы 
ВКС не удовлетворяли всем ее 
требованиям. Новая технология 
позволяет интегрироваться с 
корпоративной системой, теле-
фонией, а данные можно хра-
нить на собственных серверах, 
что гораздо безопаснее.

— Мы уже десять лет двигаем-
ся в сторону решений open 
source — ПО с открытым исход-
ным кодом. Это позволяет не за-
висеть от программ западных 
вендоров и надежно защищать 
данные пользователей. Конеч-
но, остаются сложности с по-
ставкой аппаратного оборудо-
вания, но с ними, надеюсь, спра-
вимся по мере перестройки ло-
гистики и развития электрони-

ки в стране, — считает председа-
тель совета директоров «СКБ 
Контур» Дмитрий Мраморов.

В ассоциации разработчиков 
программных продуктов «Оте-
чественный софт» уверены: 
многие компании давно пере-
шли на операционные системы 
российского производства, по-
этому найти и установить но-
вые сервисы видеосвязи и ин-
формбезопасности не составит 
труда. Однако на Урале, по по-
следним данным, две трети ис-
пользуемого ПО — импортное. 
Чтобы добиться полного импор-
тозамещения в IТ, нужно вовле-
кать местных разработчиков в 
проекты для экономики, фор-
мируя госзаказ, подчеркивает 
полпред президента России в 
УрФО Владимир Якушев. •

А К Ц Е Н Т

Проблемы с поставкой аппаратного 

оборудования разработчики надеются 

решить по мере перестройки логистики 

и развития электроники в стране

ПОДДЕРЖКА Уральские айтишники надеются получить финансирование 
от государственных фондов

Код инвестора
Анна Шиллер, 

Свердловская область

Ф
едеральные меры под-
держки оказались до-
ступны не всем участни-

кам IТ-отрасли, поэтому в по-
следнем пакете мер перечень 
организаций, которые могут 
ими воспользоваться, расшири-
ли. Но разработчики уверены: 
вклад в развитие IT должны вне-
сти и государственные фонды — 
самостоятельно искать пер-
спективные проекты для инвес-
тирования, а не ждать оконча-
ния приема заявок. Ведь до эта-
па получения грантов и других 
видов поддержки обычно дохо-
дит менее половины стартапов.

Чтобы изучить потребности 
игроков рынка, в том числе начи-
нающих, и оценить эффектив-
ность мер поддержки, Фонд раз-
вития интернет-инициатив 
(ФРИИ) выбрал Свердловскую 
область в качестве пилотного ре-
гиона. Специалисты фонда наме-
рены исследовать экосистему 
цифрового предприниматель-
ства, включающую не только биз-
нес, но и региональные институ-
ты развития, органы власти и 

другие структуры. Они выяснят, 
что мешает продвижению соз-
данных местными разработчика-
ми IТ-продуктов на рынке, какие 
сложности возникают у компа-
ний при прохождении конкурс-
ного отбора в акселераторы и т. д.

— Фонд является оператором 
нефинансовой господдержки фе-
дерального проекта «Цифровые 
технологии». Мы проводим бес-
платный акселератор для юрлиц 
в IТ-сфере и осуществляем 
экспертно-методическое сопро-
вождение проектов. В рамках вто-
рого направления проанализиру-
ем доступность региональных 
мер для участников отрасли в 
трех субъектах РФ и составим ре-
комендации, — сообщила дирек-
тор департамента по взаимодей-
ствию с органами власти и инсти-
тутами развития ФРИИ Инна 
Скрытникова.

Всего на Среднем Урале 
593 аккредитованных IТ-фирмы, 
однако в акселераторах фонда по-
участвовали лишь пять из них. 
Команды айтишников представ-
ляли, в частности, сервис гото-
вых дизайн-проектов для квар-
тирного ремонта, системы анали-
за больших данных для здравоох-

ранения, краудинвестинговую 
платформу. По словам участни-
ков, во время трехмесячной про-
граммы их учили вести продажи, 
тестировать гипотезы, то есть 
определять востребованность 
того или иного продукта на рын-
ке, привлекать кадры и т. д.

— Почему не все получают 
меры поддержки от фондов? Что-
бы претендовать на них, нужно 
иметь готовый продукт (так как 
идея ничего не стоит), просчитать 
бизнес-модель. Но для тестирова-
ния идеи тоже требуется время — 
как минимум год, и ресурсы, а 
значит, без вложения собствен-
ных средств предпринимателям 
не обойтись. К примеру, мы еже-
годно инвестируем в собственные 
разработки около 10 миллионов 
рублей, — рассказывает выпуск-
ник акселератора Иван Миртов.

Его IТ-компания занимается 
тестированием идей стартапов 
для их вывода на рынок, и он не 
понаслышке знает о трудностях 
запуска нового проекта. К слову, 
зарубежные фонды предлагали 
уральскому предпринимателю 
сразу крупную сумму, без дли-
тельных этапов конкурсного от-
бора, и буквально соревновались 
за право стать его инвесторами. 
Российские фонды так не делают, 

что, по мнению Ивана, тормозит 
развитие стартапов в стране, 
впрочем, как и дефицит компе-
тенций по технологическому 
предпринимательству в вузах.

Тем не менее программы фон-
дов для некоторых разработчи-
ков весьма привлекательны. Если 
ФРИИ приглашает их на акселе-
рацию (кстати, заявки на нее при-
нимают до середины июня), то 
Российский фонд развития ин-
формационных технологий готов 
инвестировать в лучшие цифро-
вые проекты до 500 миллионов 
рублей, компенсируя 80 процен-
тов затрат. А уральская компания 
«СКБ Контур» сама объявила 
конкурс IТ-стартапов и прием на 
онлайн-акселератор, победители 
которого получат по миллиону 
рублей. •

А К Ц Е Н Т

На Среднем Урале 593 аккредитованных 

IТ-фирмы, однако в акселераторах ФРИИ 

поучаствовали лишь пять из них

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Финансовые механизмы поддержки IT-сферы приняты и на уровне регио-

на: в 2021 году шесть свердловских компаний и три ИП получили гранты 

на общую сумму 362,3 миллиона рублей. Сейчас айтишники начинают 

подавать заявки на налоговые льготы, хотя уже понятно, что меры для 

цифровой отрасли будут корректировать. Так, правительство Свердлов-

ской области предложило Минцифры РФ распространить их еще и на 

производителей телекомоборудования, программно-аппаратных ком-

плексов и решений по информбезопасности.

Алексей Чистяков,
директор направления 

компании 

«RED. Технология»
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Информационное сообщение

Информация, раскрываемая акционерным 
о б щ ест в ом  « Е к атер и н бур г э н ер го с б ы т » 
(АО «ЕЭнС») в соответствии со Стандартами 
раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии (По-
становление Правительства Российской Феде-
рации № 24 от 21.01.2004 г., в редакции Поста-
новления Правительства Российской Федера-
ции от 02.03.2021 № 299)

1) Пп. А п. 12 Постановления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г. Годовая финансовая (бухгал-
терская) отчетность, а также аудиторское заключение 
АО «ЕЭнС» размещены на официальном сайте Общества: 
http://www.eens.ru в разделе: «Акционерам и инвесторам/ 
Раскрытие информации/ Раскрытие информации. Поста-
новление 24 от 21.01.2004. Ред. от 02.03.2021 г.», а так-
же на странице АО «ЕЭнС» на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»* по адресу: http://www.e-disclosure.ru в разделе 
«Поиск по компаниям/Отчетность/Бухгалтерская (фи-
нансовая)».

2) Пп. Б п. 12 Постановления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г. Структура и объем затрат на 
производство и реализацию товаров, работ и услуг 
АО «ЕЭнС» размещены на официальном сайте Об-
щества: http://www.eens.ru в разделе: «Акционерам 
и инвесторам/ Раскрытие информации/ Раскрытие 
информации. Постановление 24 от 21.01.2004. Ред. 
от 02.03.2021 г.», а также на странице АО «ЕЭнС» на 
сайте ООО «Интерфакс-ЦРКИ»* по адресу: http://
www.e-disclosure.ru в разделе «Поиск по компани-
ям/Отчетность/Рынок электроэнергии». 

3) Пп. Г п. 12 Постановления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г. Предложение о размере цен (та-
рифов), долгосрочных параметров регулирования (при 
применении метода доходности инвестированного капи-
тала или метода долгосрочной индексации необходимой 
валовой выручки), подлежащих регулированию в соот-
ветствии с Основами ценообразования в области регули-
руемых цен (тарифов) в электроэнергетике, утвержден-
ными постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 29 декабря 2011 г. № 1178, размещено на офи-
циальном сайте АО «ЕЭнС» по адресу: http://www.eens.
ru в разделе: «Акционерам и инвесторам/ Раскрытие ин-
формации/ Раскрытие информации. Постановление 24 
от 21.01.2004. Ред. от 02.03.2021 г.». 

4) Пп. А п. 49 Постановления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г. Информация о размере регули-
руемой сбытовой надбавки  с указанием решения упол-
номоченного органа об установлении тарифа размеще-
на на официальном сайте АО «ЕЭнС» по адресу: http://
www.eens.ru в разделе: «Акционерам и инвесторам/ Рас-
крытие информации/ Раскрытие информации. Поста-
новление 24 от 21.01.2004. Ред. от 02.03.2021 г.».

* организация, аккредитованная на проведение дей-
ствий по раскрытию информации о ценных бумагах и об 
иных финансовых инструментах на основании решения 
Банка России от 11.12.2015 г. № РБ-52-5/2427.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ирина Никитина, Тюмень

Ассоциация «Нефтегазовый 
клас тер» (АНК) и АО «Концерн 
ВКО «Алмаз-Антей» объявили о 
запуске совместного технологи-
ческого акселератора. Предста-
вители кластера обязуются ото-
брать малые и средние компа-
нии, которые готовы развер-
нуться на рынке, но им для этого 
не хватает средств или оборудо-
вания. В свою очередь руковод-
ство концерна привлечет самых 
активных из них к тиражирова-
нию своих разработок, в том чис-
ле гражданского назначения. 
Это лишь один многообещаю-
щий проект АНК. О том, зачем 
такая структура региону и ее 
планах на ближайшее будущее, 
рассказал генеральный дирек-
тор ассоциации «Нефтегазовый 
кластер» Александр Сакевич.

Александр Валерьевич, какова 
история создания кластера?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Точкой отсчета 
можно считать подписание в 
2018 году соглашения между 
правительством Тюменской об-
ласти и ПАО «Газпром нефть» об 
образовании в Западной Сибири 
Центра исследования пластовых 
систем — инновационного лабо-
раторного комплекса по управ-
лению геологическими исследо-
ваниями компании. Если проще: 
«Газпром нефть» решила накап-
ливать свежие технологии и упа-
кованные проекты под свои за-
просы, мы же как профессио-
нальное сообщество взялись за 
их поиск, оценку и экспертизу.

Использование технологии 
подразумевает участие в про-
екте ее создателя? Таким об-
разом вы стали объединять 
компании в кластер?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Да, за каждой 
технологией стоит разработчик, 
причем разной стадии зрело-
сти — это может быть стартап или 
предприятие с опытом. Отбирая 
их для кластера, мы не делали 
четкой градации ни по числу ра-
ботников, ни по выручке, зачас-
тую смотрели проекты вообще 
на стадии НИОКР. Сначала этим 
занимались разные структуры, в 
том числе местный технопарк. 
Потом была создана управляю-
щая компания «Ассоциация 
«Неф тегазовый кластер». В ноя-
бре 2021-го зарегистрировались 
в Минпромторге РФ. Одна из за-
дач АНК — создание коопераци-
онных цепочек для обслужива-
ния дочерних компаний круп-
ных нефтегазовых холдингов. 
Это идеальный алгоритм: заказ-
чики получают большой объем 
нефтесервисной продукции и 
услуг у участников кластера, 
производственные мощности 
которых располагаются в регио-
не. Концентрация сил в области 
разведки, добычи, транспорти-
ровки углеводородов, по сути в 
одном городе, позволяет Тюмени 
претендовать на неформальный 
статус сибирского Хьюстона.

Легко ли все-таки попасть в 
пул избранных?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Присоединить-
ся к ассоциации несложно: вид 
деятельности компании должен 
соответствовать программе раз-
вития кластера, при этом она мо-
жет быть из любого субъекта РФ. 
Для включения в кооперацион-
ные цепочки условия жестче: 
предприятие должно иметь тю-
менскую прописку, а также ми-
нимум 20 процентов кооперации 
с другими участниками пула. На-
логовые отчисления в местный 
бюджет, создание определенного 
количества рабочих мест — тоже 
обязательные пункты. При этом 
патронат минпромторга позво-
ляет рассчитывать и на феде-

ральную поддержку. Скажем, 
компания «ИнТех» уже получила 
300 миллионов рублей.

Кластеру интересны пред-
приятия из других регионов?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Да, но с ними 
пока работаем осторожно — при-
глашаем на профильные меро-
приятия, рассказываем о терри-
тории и подходящих инвесторах. 
Чтобы открыть очередной фили-
ал за пределами родного регио-
на, любой компании нужно дол-
го и тщательно изучать новый 
рынок. Тем не менее с нами со-
трудничают представители Ни-
жегородской, Саратовской, Ро-
стовской, Московской областей.

Сейчас кластер объединяет 
более 60 компаний. Что бу-
дет, когда цифра существенно 
вырастет? Продолжите при-
нимать всех желающих?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Когда перева-
лим за 100 участников, думаю, 
внедрим систему классифика-
ции подкластеров по видам дея-
тельности компаний. Все, кто 
связан с подземными работами, 
соберутся в одном звене, с на-
земным обустройством место-
рождений — в другом… Кстати, 
недавно участники взялись за 
разработку отечественного стан-
дарта по газонефтеводопроявле-
нию вместе с восемью учебными 
центрами — иностранный пере-
стал действовать в России, нуж-
но заполнить образовавшийся 
вакуум.

Обязательно ли собирать 
участников кластера под 
одной крышей?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Еще в прошлом 
году руководители частных до-
бывающих компаний говорили 
так: рынок сам все отрегулирует, 
кто где захочет, там и купит, и не-
важно, российское, китайское 
или американское — главное, 
чтобы эффективное и недорогое. 
Теперь и разрабатывать, и испы-
тывать новое оборудование и 
технологии мы можем лишь на 
своей территории. К сожалению, 
специальной инфраструктурой 
для этого мы не обзавелись, а то, 
что есть, сосредоточено преиму-
щественно на площадках круп-
ных предприятий — стартапу 
туда не попасть. Поэтому возни-
кает необходимость создавать 
полигоны коллективного поль-
зования, причем при государ-
ственном финансировании. По-
другому, увы, не получится.

С этой целью вы и рассма-
триваете строящийся тех-
нопарк ДСК-500?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: Да, сейчас со-
вместно с «Газпром нефтью» 
проводим анализ: какие испыта-
тельные площадки там разме-
стить, какое изобретательское 
сообщество сформировать. Кста-
ти, недавно компания «СибБур-
Маш» открыла собственный ис-
пытательный стенд, получила 
сертификат соответствия, вло-
жив немалые деньги. Вот если бы 
центр коллективного пользова-
ния уже существовал, то тра-
титься не пришлось бы.

Среди главных целей класте-
ра — снижение доли импорт-
ного оборудования в ТЭК 
до 40 процентов. Эта планка 
легко достижима?

АЛЕКСАНДР САКЕВИЧ: По некоторым 
технологиям мы достигли уже 
100 процентов, но где-то, допус-
тим, в микроэлектронике, в про-
изводстве химреагентов — суще-
ственно отстаем. Если вопрос 
развития высоких технологий в 
России решат комплексно, жить 
будем. С каждым днем санкции 
становятся все жестче — надо то-
ропиться. Текущая ситуация вы-
нуждает нефтяников и газовиков 
переходить на отечественное 
оборудование, а они, в свою оче-
редь, заставляют производите-
лей повышать качество продук-
ции. То есть процесс доращива-
ния технологий зависит как от 
первых, так и от вторых, поэтому 
связь между всеми звеньями ко-
операционной цепочки должна 
быть крепкой и непрерывной. •

КСТАТИ

В Тюменской области при рассмот-

рении вопросов господдержки 

местных товаропроизводителей 

особое внимание уделят компани-

ям, рискнувшим заняться импорто-

замещением исходя из потребно-

сти реальных заказчиков. Губерна-

тор региона Александр Моор так 

прокомментировал решение: 

«С 50 до 100 процентов увеличим 

компенсацию затрат на уплату пер-

вого взноса по договорам лизинга 

оборудования, с 10 до 25 миллио-

нов рублей вырастет размер само-

го возмещаемого платежа. Кроме 

того, принято решение по докапи-

тализации регионального фонда 

промышленности в размере 

700 миллионов рублей — деньги на-

правим на поддержку соответству-

ющих проектов». И
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Королева 
в инкубаторе

РЕСУРСЫ В регионах УрФО готовятся высадить 
сосны и ели на местах прошлогодних пожаров

Лес на пепелище
Светлана Добрынина, УрФО

В
осстановить леса на 
площади более 74 ты-
сяч гектаров планиру-
ется в этом году в 
Уральском округе. Это 
сравнимо с территори-
ей Екатеринбурга и 
Нижнего Тагила вместе 
взятых.

Наибольший объем лесовос-
становительных работ предстоит 
провести в Югре, где молодой лес 
появится на 30 тысячах гектаров, 
в основном это территории про-
шлогодних пожаров. Немногим 
меньше — 28 тысяч гектаров — 
предстоит засадить соснами и 
елями на Среднем Урале.

— На лесовосстановительные 
работы в нынешнем году преду-
смотрено выделить 650 миллио-
нов рублей. Из них большую 
часть — полмиллиарда — получат 
Челябинская и Тюменская обла-
сти, — сообщил начальник депар-
тамента лесного хозяйства по 
Уральскому федеральному окру-
гу Олег Сандаков.

Из ста миллионов рублей, 
предусмотренных для Свердлов-
ской области, только треть посту-
пит из федерального бюджета, 
остальное — региональные сред-
ства и вложения арендаторов.

Подготовка к нынешней лесо-
посадочной кампании началась 
еще в прошлом году. Пожары, бу-
шевавшие в тайге из-за засушли-
вого лета, повредили большие 
площади, и необходимо экстрен-
но возобновлять потерянные 
природные ресурсы. Для этого в 
уральских регионах было закуп-
лено 1700 единиц техники, по-
зволяющей механизировать, а 
значит, и ускорить посадку. Са-
мих саженцев елей, сосен, ли-
ственниц в теплицах и на откры-
тых площадках выращено 57 мил-
лионов штук. По утверждению 
Олега Сандакова, это на десять 
миллионов больше, чем необхо-
димо для проведения восстанови-
тельных работ. По планам, сто-
процентного восстановления по-
гибших лесов необходимо до-
биться к 2024 году. • В этом году на лесовосстановление в Свердловской области направят 100 миллионов рублей.

— Наш Уватский район 
вместе с соседним То-
больским — один из клю-

чевых в Сибири ареалов обита-
ния нельмы. Приходится с горе-
чью признать: можем его утра-
тить навсегда. Мы просто обяза-
ны повернуть негативный про-
цесс вспять. Ощущается нужда в 
региональной программе по вос-
производству нельмы — наподо-
бие существующей в Югре по со-
хранению сибирского осетра, — 
поясняет Брюшко.

Ученые Госрыбцентра иници-
ативу приветствуют, призывают 
следовать примеру Леонида дру-
гие профильные фирмы и наме-
рены сделать все от них завися-
щее для запуска и реализации та-
кой программы. Ресурсы филиа-
ла НИИ позволяют сполна раз-
вернуться: к осени прошлого года 
здесь заложили на инкубацию 
27,5 миллиона икринок нельмы. 
Это мощнейший потенциал для 
прироста так называемой ихтио-
массы — совокупной массы всех 
ценных промысловых рыб.

Пелчир нельму не заменит
Какие же виды сегодня можно 

добывать в промышленных объе-
мах в Обь-Иртышском бассейне?

— Объемы вылова ограниче-
ны, их определяют для каждого 
вида в зависимости от состояния 
популяции. Оно относительно 
благополучное у пыжьяна, ря-
пушки, пеляди. А вот численность 
чира заметно снижается. Без его 
интенсивного воспроизводства в 
искусственных условиях уже не 
обойтись, и мы ускоряем движе-
ние по этому пути, — рассказыва-

ет Евгений Даринов. — В свое вре-
мя в Северной Сосьве водилось 
изрядно тугуна — знаменитой 
сосьвинской селедки. Осталось 
ее до обидного мало, но потерю к 
безвозвратным не относим: мои 
коллеги доводят до совершенства 
оригинальную биотехнологию, 
которая позволит наладить бы-
строе воспроизводство тугуна.

Известны инструменты заме-
ра текущей численности рыбьих 
стад. А вот как подсчитать, сколь-
ко из миллионов мальков, выпу-
щенных в естественную среду, 
фактически доживает до того или 
иного возраста, до фазы самосто-
ятельного размножения? Ведь ре-
алии существенно отличаются от 
теоретических расчетов. Тюмен-
ские ихтиологи задумали метить 
молодь сиговых особым безопас-
ным красителем. Метки нанесли 
сеголеткам — рыбкам, прожив-
шим первое лето после рождения. 
Важно, чтобы в последующем 
краситель распознавался.

— На опытной стадии все про-
шло успешно. В текущем году пе-
реходим от лабораторных испы-
таний к производственным. В 
2023-м хотим увеличить мас-
штаб применения метода, — кон-
кретизирует этапы эксперимен-
та замдиректора Госрыбцентра 
по науке Яна Капустина.

Параллельно с восстановле-
нием популяций благородных, 
особо ценных пород рыб в сибир-
ских реках необходимо серьез-
ными темпами увеличить про-
мышленное выращивание живо-
го серебра в озерах края и за его 
пределами. Условие непремен-
ное: дефицит предложения в дан-

ном сегменте продовольственно-
го рынка провоцирует как брако-
ньерство, так и сверхнорматив-
ный вылов. Пресноводных озер 
предостаточно, однако пока ис-
пользуется лишь малая доля их 
рыбохозяйственного потенциа-
ла, с сожалением констатирует 
Евгений Даринов.

— Нередко этот ресурс бизнес 
эксплуатирует неграмотно, на-
обум: зарыбляет водоемы априо-
ри негодные либо требующие 
специальной оснастки во избе-
жание ущерба от негативных 
природных явлений (к примеру, 
замора при недостатке кислоро-
да), — добавляет он. — Каждый с 
виду привлекательный водоем 
требует комплексного обследо-
вания, а оно под силу только спе-
циалистам. Наша задача — изу-
чить их и подобрать оптималь-
ные технологические решения.

Повысить эффективность то-
варного рыбоводства НИИ стре-
мится и за счет исследований в 
области генетики, создания про-
дуктивных и сравнительно не-
прихотливых к окружающей сре-
де гибридов. Скрещивание пеля-
ди с нельмой, чиром привело к 
появлению двух совершенно но-
вых представителей аквакульту-
ры — пелнела и пелчира. Для раз-
нообразия нашего рыбного меню 
они очень кстати, хотя заменить 
«ее величество» нельму не могут. 
К слову, ее искусственное воспро-
изводство немыслимо без есте-
ственного, ведь для формирова-
ния генетически здорового ма-
точного стада нужно периодиче-
ски вылавливать «икорные» осо-
би непосредственно из рек. •
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
Нефтегазовый кластер 
обеспечит ТЭК оборудованием 
и технологиями

Накопитель идей

Александр Сакевич: Одна из задач 

кластера — создание кооперацион-

ных цепочек для обслуживания 

дочерних компаний крупных нефте-

газовых холдингов.
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Сегодня необходи-
мо создавать поли-
гоны коллективно-
го пользования, 
причем при госу-
дарственном 
финансировании

СЫРЬЕ Южный 
Урал готов 
нарастить 
производство 
белой глины

КАОЛИН 
РАСШИРЯЕТ 
ОРБИТУ

Евгений Китаев, 
Челябинская область

С
амое крупное в России 
месторождение каолина 
«Журавлиный лог» гото-

во обеспечить выросший спрос. 
Специалисты отмечают его уни-
кальность: местные каолиновые 
глины имеют очень низкое содер-
жание красящих оксидов, благо-
даря чему у конечного продукта 
высокая белизна, а значит, боль-
ше вариантов его использования.

Добываемый в Пласте каолин 
востребован во многих отраслях. 
Прошедший обогащение и обра-
ботку белый порошок применяет-
ся в качестве компонента в произ-
водстве керамики и фарфора, це-
мента и других строительных 
смесей, стекловолокна и огнеупо-
ров, резины и пластика. Его ис-
пользуют также в бумажной про-
мышленности, в косметологии и 
фармацевтике. Он даже летает в 
космос — в составе покрытия дета-
лей космических кораблей.

До недавнего времени более 
половины потребности россий-
ского рынка в каолине закрывали 
европейские компании, однако 
сейчас, когда возникли трудности 
с поставками, потребители обра-
тились к добытчикам из Пласта, 
месторождение которого содер-
жит более 60 миллионов разве-
данных запасов этого материала. 
Кроме того, местная компания 
начала разработку второго карье-
ра, близ Оренбурга, где построит 
также и обогатительную фабрику. 
С помощью двух производств ин-
вестор обещает обеспечить отече-
ственных потребителей, в том 
числе возместить 50 процентов 
белой глины, поставлявшейся 
прежде из Европы.

Грамотное развитие добываю-
щей отрасли, признают власти ре-
гиона, стратегически важно для 
Южного Урала, богатого залежа-
ми полезных ископаемых. В но-
вых экономических условиях 
жизненно необходимо, чтобы 
предприятия, обеспечивающие 
страну запасами производствен-
ных материалов, были способны 
взять на себя повышенную на-
грузку, позволяющую двигать 
экономику вперед. •
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СЛЕДСТВИЕ В Челябинской 
области завели дело 
о незаконной продаже 
земли курорту

Привязка
к местности

Михаил Пинкус, Челябинская область

В Челябинской области после плановой проверки 
Контрольно-счетной палаты (КСП) региона возбуждено 
уголовное дело в отношении пока неустановленного кру-
га чиновников мэрии Аши по факту незаконной продажи 
земли местному горнолыжному курорту (ГЛК). По пред-
варительным данным, его представители получили надел 
по льготной цене — без проведения торгов. В результате 
бюджету муниципального образования причинен ущерб 
на сумму более 2,9 миллиона рублей.

— В октябре 2020 года предприниматель приобрел 
участок площадью свыше 15 тысяч квадратных метров 
по заниженной стоимости в связи с наличием на нем не-
жилого здания, которое без необходимого осмотра пред-
ставители мэрии разрешили ввести в эксплуатацию как 
объект капстроительства, — пояснила старший помощ-
ник прокурора Челябинской области Наталья Мамаева.

По закону собственники таких строений имеют право 
на выкуп земли под ними по льготной цене и без проведе-
ния конкурентных процедур. Однако, как установила 
проверка ревизоров КСП, а затем и прокуратуры, по-
строенное на переданном курорту участке здание не яв-
ляется капитальным: оно не имеет фундамента и не мо-
жет считаться объектом недвижимости. А следовательно, 
преференция его владельцу предоставлена незаконно.

Как сообщили собственные источники «РГ» в право-
охранительных органах, аналогичные претензии могут 
быть предъявлены и к другим покупателям наделов в 
этой местности, в частности под строительство объектов 
дорожного сервиса.

В отношении чиновников мэрии возбуждено уголов-
ное дело по статье о превышении должностных полномо-
чий, предусматривающей до четырех лет лишения свобо-
ды. Вероятно, претензии будут предъявлены сотрудни-
кам комитета по управлению муниципальным имуще-
ством, занимавшимся оформлением сделки.

— Устанавливаются обстоятельства совершения пре-
ступления и причастные к нему должностные лица, — по-
яснил представитель следственного управления СК реги-
она Владимир Шишков.

На самом курорте возбуждение дела пока никак не 
прокомментировали.

— К сожалению, подобные нарушения нередко выяв-
ляются ревизорами в ходе проверок муниципальных об-
разований, — посетовали в Контрольно-счетной палате. — 
Однако должных выводов чиновники на местах почему-
то не делают. •

Между тем

Это уже не первый скандал, связанный с незаконным вы-

делением земли южноуральским ГЛК. В ноябре прошло-

го года по делу о превышении должностных полномочий 

был арестован замглавы Миасса по имущественным во-

просам: он согласовал продажу двух земельных наделов 

курорту, которым руководил до назначения в мэрию. 

Ущерб казне превысил 10 миллионов рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 

Екатеринбург

А
мериканская ком-
пания Hyatt Interna-
tio nal Corporation 
при остановила опе-
рационное управ-
ление российскими 
отелями «Хаятт». 
Как это отразится 
на работе екатерин-

бургских представителей гром-
кого бренда и что будет с дру-
гими гостиницами западных 
сетей?

В Екатеринбурге, как извест-
но, два отеля «Хаятт». К ста-
рожилу-пятизвездочнику в про-
шлом году присоединился его со-
брат, получивший четыре звезды. 
Из-за пандемии открытие второ-
го прошло буднично, да и раскру-
чиваться по той же причине он 
только-только начал. Неужели так 
и не заработает в полную силу?

По мнению экспертов, реаль-
ной истории уральских «Хаят-
тов» недавнее решение замор-
ских боссов не угрожает. Управ-
ление объектами перейдет к «Хо-
тел Девелопмент Компани» — до-
ч е р н е й  с т р у к т у р е  го р н о -
металлургического холдинга. 
Оба отеля построило его подраз-
деление, и находятся они в соб-
ственности металлургов.

— На работе местных отелей 
«Хаятт», по моему мнению, пере-
дача операционного управления 
никак не отразится. Объекты с 
хорошей репутацией, четкими 
стандартами и налаженными 
бизнес-процессами продолжат 
деятельность, — считает исполни-
тельный директор Клуба отелье-
ров Екатеринбурга Тамара Кли-
шина. — Для собственника это мо-
жет оказаться даже выгоднее, так 
как он освободится от платежей 
за бренд. В управлении отелями 
останется прежняя команда — за 
несколько лет она приобрела 
огромный опыт.

Похожая ситуация складыва-
ется и с другими западными 
брендами. По словам президента 
Уральского союза туриндустрии 
Ольги Ергуновой, ряд сетей дей-
ствительно заявил об уходе из 
России, в их числе «Хилтон», 
«Аккор» (под его крылом рабо-
тает екатеринбургский «Ново-
тель»), другие подумывают об 
этом («Меркурий», «Холидей 
Инн»). Но большой плюс в том, 
что большинство объектов не 
принадлежит зарубежным се-
тям — они открылись в России по 
франшизе.

— 98 процентов этих отелей 
находятся в собственности рос-
сиян. Национализировать их не 
придется, однако потребуется 
сменить управляющую компа-
нию. Не исключена и смена на-
звания, ведь при отключении оте-
лей от одноименной сети уже 
нельзя пользоваться старой тор-
говой маркой. Например, когда в 
2014 году из Крыма ушел «Мари-
отт», гостиница стала работать 
под турецким брендом, — напом-
нила Ергунова.

Минус ухода международ-
ных игроков в отключении оте-
ля от сложившейся, отработан-
ной системы, например, ин-
струмента управления номер-
ным фондом. Отныне придется 
заводить все свое: менять про-

граммное обеспечение, перехо-
дить на собственный домен, 
сайт, систему бронирования... 
Тот же «Хаятт» пока использует 
привычные ресурсы, но до 
2024 года будет от них отклю-
чен, поэтому такой переход не-
избежен. Но это, как говорится, 
дело житейское.

Главная проблема в том, что 
командам придется побороться 
за искушенного путешественни-
ка, считает эксперт. Брендовые 
отели пользовались популярно-
стью среди корпоративных кли-
ентов. Впрочем, даже сменив вы-
веску, высококлассные гостини-
цы все равно будут востребова-
ны. А вот отели среднего класса 
ожидают непростые времена из-
за инфляции и снижения плате-
жеспособности их обычных гос-
тей, прогнозируют аналитики. 
Эти опасения хорошо иллюстри-
рует стоимость номеров: цены 
сейчас на уровне прошлого года. 
Ведь они зависят прежде всего от 
спроса, сезона и количества ме-
роприятий в городе.

— В целом рынок гостеприим-
ства Екатеринбурга не сильно по-
страдал от внешнеэкономиче-
ских санкций. Средняя загрузка 
за апрель составила более 60 про-
центов. Это ниже прогнозных и 
плановых показателей, но не кри-
тично. Однако в 2022 году на за-
грузку повлияет отмена крупных 

мероприятий в городе. Сейчас 
перестраиваемся на внутренний 
турпоток, уже видим увеличение 
запросов на проживание тури-
стических групп, — сообщила Та-
мара Клишина.

Организованные туристы в 
основном едут из Москвы и 
Санкт-Петербурга — через тур-
операторов. Вторую большую 
группу составляют самостоя-
тельные путешественники из ре-
гионов УрФО. Екатеринбург пре-
красно подходит для автомобиль-
ных путешествий «на одном 
баке», потенциал развития этого 
сегмента большой. Кстати, жите-
лей в УрФО немало — 12 миллио-
нов. Если даже треть из них за год 
посетит Свердловскую область, 
отельеры будут с прибылью.

— Номерной фонд региона на-
считывает 18 тысяч номеров. Но 
если в Екатеринбурге проблем с 
гостиницами нет, то в муници-
пальных образованиях ощущает-
ся их нехватка. Однако даже ека-
теринбургское благополучие не 
гарантирует притока туристов. 
Актуален вопрос: как привлекать 
туристов? Ответ: через маркет-
плейсы. Жителей Москвы и 
Санкт-Петербурга надо завле-
кать активнее. Сегодня Тюмень, 
Татарстан, Чувашия ярко пред-
ставляют себя в столицах, а вот 
Урал от них отстает. Без рекламы, 
в том числе без помощи имени-
тых блогеров, не обойтись, — счи-
тает Ольга Ергунова.

Правительство РФ обещает 
отельерам различные меры гос-
поддержки. Это в том числе обну-
ление НДС на пять лет, субсиди-
рованные кредиты, налоговые 
каникулы, ставка 0,5 процента 
для новых ИП, мораторий на про-
верки, поддержка модульных го-
стиниц. Кроме того, по словам 
представителя Агентства по при-
влечению инвестиций Валерии 
Кирилюк, отрасль сейчас актив-
но прокачивают с расчетом на 
увеличение числа турнаправле-
ний. Гранты на софинансирова-
ние ряда проектов выдает Росту-
ризм. Говорят, Свердловская об-
ласть подала заявки везде, куда 
только можно.

Увы, грант на модульные го-
стиницы ей не достался. Зато ре-
гион может побороться за грант 
на строительство кемпингов. 
Есть интерес к обустройству го-
рячих источников, термобассей-
нов. Эконаправление вообще рас-
тет: напомним, в прошлом году 
на Урале появилось 30 глэмпин-
гов — шатров на природе «со все-
ми удобствами».

— Свердловская область во-
шла в число субъектов РФ, фи-
нансируемых из центра. Власти 
региона ставят амбициозную 
цель — добиться к 2035 году ро-
ста турпотока до пяти миллио-
нов человек в год. Работа уже 
началась, но задача, безуслов-
но, сложная. В 2021 году въезд-
ной туризм в Свердловской об-
ласти составил 1,5 миллиона 
человек, — констатирует Ольга 
Ергунова.

Весной привлечь гостей помог 
туристический кешбэк, а с 
1 июня запускается поддержка 
молодежного туризма. Студенче-
ская программа рассчитана на 
проживание в кампусах. 

— Екатеринбург — молодеж-
ный город. Нужно сделать упор 
на студентов — пусть они менее 
платежеспособны, однако могут 
заполнить пустующие номера. 
Кроме того, уральцам стоит ак-
тивнее предлагать сплавы, пеще-
ры, досуговые встречи, ведь нам 
есть что показать гостям, — счита-
ет Ергунова.

— Есть уверенность, что в лет-
ний сезон отлично будет себя чув-
ствовать загородный сегмент ин-
дустрии гостеприимства. Уже 
сейчас большая часть номеров 
там забронирована, — добавляет 
Тамара Клишина. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Отели Angelo и «Лайнер» в аэро-

порту Кольцово Екатеринбурга в 

третий раз выставлены на аукцион. 

На предыдущие торги не было по-

дано ни одной заявки. «Продажа 

отелей никак не связана с текущей 

ситуацией. Предпродажная подго-

товка велась заблаговременно, это 

просто решение собственника в 

отношении своего бизнеса», — со-

общила Тамара Клишина. По мне-

нию некоторых экспертов, на судь-

бе отелей во многом сказалась пан-

демия и связанные с ней ограниче-

ния на авиаперелеты и проведение 

крупных мероприятий.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Большой плюс в том, что большинство 

объектов не принадлежит зарубежным 

сетям — они открылись по франшизе

ТУРИЗМ После ухода международных операторов 
уральские отели освободятся от платежей за бренд

Звезды останутся

ФИНАНСЫ Южноуральцы хотят 
облегчить кредитную нагрузку

Отсрочить возврат

ПРОБЛЕМА На Южном Урале выросло число уголовных дел против 
предпринимателей

К вопросу о санкциях
Евгений Китаев, 

Челябинская область

В 
регионе отметили негатив-
ную тенденцию в части воз-
буждения уголовных дел, 

касающихся предприниматель-
ства. Если в 2020-м их количество 
было минимальным за последние 
годы (262 дела), то в 2021-м вы-
росло почти вдвое — до 467.

Как информируют в аппарате 
бизнес-омбудсмена Челябин-
ской области, 264 уголовных дела 
возбуждены по статьям о мошен-
ничестве (при кредитовании, по-
лучении выплат, использовании 
платежных карт, в сфере страхо-
вания, компьютерной информа-

ции), а также за причинение иму-
щественного ущерба путем обма-
на или злоупотребления довери-
ем, преступления при экономи-
ческой деятельности, в том числе 
в налоговой сфере.

— Цифры вызывают недоуме-
ние: уголовное преследование 
бизнеса усилилось на фоне эконо-
мических трудностей, связанных 
и с ограничениями в период коро-
навируса, и с падением потреби-
тельского спроса, — комментиру-
ет уголовную статистику уполно-
моченный по защите прав пред-
принимателей Александр Гонча-
ров. — Отдельная тема — налого-
вые преступления, когда дело воз-
буждается по результатам един-

ственной налоговой проверки, 
без учета объективных причин, 
из-за которых появилась задол-
женность по налогам. При этом 
следствие продолжается даже при 
погашении предприятием долгов 
в полном объеме.

Защитники бизнеса усмат-
ривают в этой тенденции опас-
ность сдерживания предприни-
мательской активности в и без 
того непростой период. Деловое 
сообщество, заявляют они, с на-
деждой восприняло сигнал госу-
дарства, готового ответить на 
санкционное давление повыше-
нием свободы предпринима-
тельства внутри страны, по-
скольку сейчас нет иной силы, 

которая способна обеспечить 
прогресс в экономике.

Угроза уголовного преследо-
вания беспокоит и само предпри-
нимательское сообщество. В 
адрес бизнес-омбудсмена, вклю-
чившего приведенные выше циф-
ры в свой ежегодный доклад, в 
2021 году поступило более 
600 обращений от 1898 предста-
вителей бизнеса. 10 процентов 
обратившихся жаловались на не-
законное вмешательство в пред-
принимательскую деятельность, 
уголовное преследование и дру-
гие обстоятельства, связанные с 
налогообложением. По частоте 
обращений эти вопросы в первой 
тройке. •

ГЧП Промышленный потенциал 
Ямала будут развивать 
в индустриальном парке

Резидент причалит

Марина Некрасова, ЯНАО

Промышленно-логисти ческий 
парк «Обской причал», который 
строится в городе Лабытнанги, 
прошел проверку на соответ-
ствие федеральным требовани-
ям и получил статус индустри-
ального парка.

На площадке собираются от-
крыть 10 производств с объемом 
инвестиций более четырех мил-
лиардов рублей. А также увели-
чить грузооборот логистическо-
го хаба «Обской причал» за счет 
того, что новые цеха разместятся 
в непосредственной близости к 
портовой инфраструктуре. Это-
обеспечит бесперебойные по-
ставки товаров на Ямал и притя-
нет сюда новых резидентов.

Площадь индустриального 
парка составит 78 гектаров, он 

объединит производственные 
объекты, логистическую зону, 
склады и офисные помещения. 
Резиденты получат доступ ко 
всей инфраструктуре, услугам 
погрузки-разгрузки, спецтехни-
ку в аренду, а также возможность 
индивидуального сопровожде-
ния. Будет создано свыше 600 но-
вых рабочих мест.

Отметим: «Обской причал» 
станет единственным действую-
щим индустриальным парком в 
ЯНАО. В 2020-м был ликвидиро-
ван как юрлицо Технопарк высо-
ких технологий «Ямал», просу-
ществовавший 10 лет. Площадку 
закрыли вслед за упразднением 
департамента по науке и иннова-
циям. Все подведомственные 
этому гос органу организации 
перешли в зону ответственности 
департамента экономики.•

Пятизвездочный «Хаятт», располо-

женный в деловом центре Екате-

ринбурга по соседству с органами 

власти, без гостей не останется.
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Мэтры сыграли 
со школьниками
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В «Музыкальной мастерской Юрия Розума» встретились признанные масте-

ра и ямальские школьники.

Ирина Никитина, ЯНАО

В регионах теперь возможно-
стей погрузиться в мир боль-
шого искусства не меньше, чем 
в столице. Создать плодотвор-
ную среду для развития талан-
тов в отдаленных городах помо-
гает бизнес. В мае программа 
социальных инвестиций «Род-
ные города» компании «Газ-
пром нефть» вновь поддержала 
инициативу пианиста-виртуо-
за народного артиста России 
Юрия Розума: ямальских ребят 
познакомили с именитыми му-
зыкантами и педагогами твор-
ческих вузов.

Совместный проект компа-
нии и международного благо-
творительного фонда пианиста 
существует с 2017 года. На этот 
раз маэстро прибыл в Ноябрьск 
и Муравленко вместе с пиани-
стом Даниилом Контуашвили, 
гитаристом Евгением Финкель-
штейном, трубачом Евгением 
Гурьевым, ударником Алексан-
дром Компанейцем и другими 
выдающимися артистами. За 
полторы майские недели проект 
«Музыкальная мастерская 
Юрия Розума» охватил более 
сотни учеников и их наставни-
ков. Труды не пропадут даром, 
считают организаторы: спустя 
годы мы услышим имена вы-
пускников музыкальных школ 
на мировых сценах.

Первым делом для участни-
ков провели арт-медиацию. Се-
креты самовыражения через му-
зыку им открыл музыковед 

Ярослав Тимофеев. Чтоб напи-
сать свое произведение как на-
стоящий композитор, участни-
кам проекта предложили вдохно-
виться родным городом, а это 
значит посмотреть на знакомые 
улицы и дома под другим углом. 
Мастерство юные пианисты, ги-
таристы, ударники и трубачи от-
тачивали на тренингах. В теорию 
погружались на лекциях. Фи-
нальным аккордом стал отчет-
ный концерт в каждом городе: 
школьники и мэтры играли вме-
сте слаженно и темпераментно — 
это ли не счастье!

Юрий Розум, профессор Рос-
сийской академии музыки име-
ни Гнесиных, поделился впечат-
лениями: «В регионах живут 
уникальные молодые артисты и 
одаренные педагоги. Наша зада-
ча — поддержать их, ведь реали-
зация таланта полностью зави-
сит от взрослых, которые окру-
жают юных музыкантов, опека-
ют их. «Музыкальная мастер-
ская» — это правильное окруже-
ние, проект, позволяющий обме-
ниваться профессиональными 
навыками, знаниями, опытом, 
секретами мастерства и таким 
образом формировать новое со-
общество профессионалов».

К слову, «Мастерская» про-
должает путешествие по стране. 
В этом году известные артисты 
проведут мастер-классы также в 
Ханты-Мансийске, Мысе Камен-
ном, Тазовском и Омске. Поддер-
живать социальные проекты в 
регионах — главная цель про-
граммы «Родные города».•

Евгений Китаев, 

Челябинская область

В марте 2022 года банки одоб-
рили почти 3,5 тысячи требова-
ний южноуральцев об измене-
нии условий кредитных догово-
ров, в итоге объем реструктури-
рованной задолженности соста-
вил 1,3 миллиарда рублей, сооб-
щают в отделении Челябинск 
Уральского ГУ Банка России.

Основная масса заявлений 
пришлась на потребительские 
кредиты, реже всего просили ре-
структуризировать автокреди-
ты. 80 процентов договоров о ре-
структуризации предусматрива-
ют изменение условий погаше-
ния задолженности по собствен-
ным программам банков, что по-
зволяет охватить тех заемщиков, 
которые не могут рассчитывать 
на кредитные каникулы.

Закон о кредитных канику-
лах, зарекомендовавший себя в 
пандемию и обновленный в мар-
те 2022 года, предполагает от-
срочку ежемесячных платежей 

сроком до полугода для клиентов 
банков, микрофинансовых орга-
низаций и кредитных потребко-
оперативов. Обратиться за ней 
можно до 30 сентября 2022 года. 
При этом гражданину необходи-
мо подтвердить, что его доход 
снизился более чем на 30 про-
центов по сравнению со средне-
месячным в 2021 году. Размер 
зай ма не должен превышать 
установленные лимиты: три 
миллиона рублей для ипотечно-
го, 300 и 700 тысяч — для потре-
бительского и автокредита.

— Кредитные каникулы преду-
смотрены для заемщиков, ока-
завшихся в трудной финансовой 
ситуации, их основной смысл — 
освобождение от всех платежей 
на время льготного периода. Они 
не ухудшат кредитную историю, 
но будут в ней отражены. Уйти на 
каникулы могут даже те гражда-
не, кто уже воспользовался та-
ким правом в пандемию, — отме-
чает управляющая отделением 
Челябинск Уральского ГУ Банка 
России Елена Федина. •

Руду оценят прямо в ковше
ЕВРАЗ и компания «Цифра» реализуют совместный про-
ект «Геометаллургия» на Качканарском ГОКе. Проект 
предполагает внедрение комплексной системы управле-
ния качеством руды от добычи до отгрузки готовой про-
дукции. Система основана на российском программном 
обеспечении. Проект предполагает определение каче-
ственных характеристик горной массы в каждом ковше 
экскаватора, что поможет добиться оптимального ее со-
става уже на перегрузочных пунктах в карьере. Далее, на 
обогатительной фабрике, последует трехэтапный конт-
роль качества с использованием специального комплекса 
электронного оборудования. Предполагаемый экономи-
ческий эффект превысит 200 миллионов рублей. 

Учтет любые потоки
Разработка челябинской компании «ЭлМетро» — корио-
лисовый расходомер с длительным сроком эксплуата-
ции, высокоточный прибор для измерения потоков жид-
кости или газа в трубах — вошла в дорожную карту Газ-
прома по импортозамещению. Наукоемкие изделия, ко-
торые выпускают исключительно на Южном Урале, ис-
пользуются не только в газодобыче, но и в энергетиче-
ской, химической, металлургической и других отраслях 
и не уступают импортным аналогам. Конструкторы 
компании дорабатывают изделия для применения в но-
вых сферах. Так, они создали автоматический потоко-
вый плотномер и ультразвуковой газовый расходомер 
для учета «жирного» неф тяного газа.

В Зауралье вскроют новые 
залежи урана
Проект развития Хохловского месторождения урана 
получил положительное заключение Главгосэксперти-
зы России. По словам гендиректора компании «Далур» 
Диниса Ежурова, пока на месторождении разрабаты-
вают Центральную залежь, но теперь появилась воз-
можность начать строительство инфраструктуры для 
отработки еще трех. При проведении работ применя-
ются эффективные и экологически безопасные техно-
логии. Все используемые материалы сертифицирова-
ны, вредное воздействие на здоровье людей полностью 
исключено. Ранее проект развития Хохловского место-
рождения на общественных слушаниях одобрен жите-
лями Шумихинского района. В 2022 году здесь создано 
около 60 новых рабочих мест.

Увеличится выпуск 
промышленных пылесосов
Группа компаний «Промышленные покрытия» из Дег-
тярска планирует занять место ушедших из-за санк-
ций европейских конкурентов. Уральское предприя-
тие не только удвоит объемы производства промыш-
ленных полов, но и нарастит выпуск строительных пы-
лесосов, затирочных и шлифовальных машин. Пред-
приятие начало с производства жаро-, химически 
стойких и ударопрочных покрытий, которые исполь-
зуются на объектах с повышенной нагрузкой. А не-
сколько лет назад дегтярцы получили льготный заем 
Фонда технологического развития промышленности 
Свердловской области — 20,15 миллиона рублей.

Таксофоны переключили 
на ветер и солнце
В селе Кики-Акки на Ямале модернизировали систему 
электропитания спутникового таксофона. Теперь он по-
лучает энергию от трех солнечных батарей и ветрогене-
ратора. Использование альтернативных источников 
обу словлено географией села, где проживают 30 чело-
век: оно находится на реке Таз в 200 километрах от рай-
центра Красноселькуп. Добраться сюда зимой можно 
только на внедорожнике или снегоходах, летом — по воде. 
«Таксофоны в удаленных поселениях Ямала — значимое 
и иногда единственное средство связи. Только при помо-
щи этих установок жители могут звонить в экстренные 
службы», — пояснил директор Ямало-Ненецкого филиа-
ла «Ростелекома» Дмитрий Щелгачев.

Керамика возвращается 
на рынок
На базе Южноуральского завода радиокерамики, в со-
ветские годы поставлявшего продукцию для предприя-
тий ОПК, вновь запущено производство керамических 
изделий для нужд электроники, металлургии, нефтега-
зового сектора. Получены заказы от 32 оборонных 
предприятий на сумму 146 миллионов рублей, но пока 
спрос на продукцию предприятия превышает его воз-
можности. Исправить ситуацию планируют уже к осе-
ни. Бессрочный договор аренды имущества завода, ко-
торый прошлым летом признали банкротом, заключи-
ла компания «ЮЗРК ГРУПП». На ремонт систем отоп-
ления подачи газа, водоснабжения и очистки воды она 
направит 400 миллионов рублей и примет на работу 
около 200 человек.

Бизнес сэкономит 
с помощью оператора
«МегаФон» запустил новый сервис для предпринима-
телей — «МегаФон ПроБизнес». Партнеры оператора 
предоставили подписчикам сервиса льготные условия 
на услуги логистики, аналитики, создания сайтов, 
онлайн-бухгалтерии, безопасности и управления про-
дажами. Например, пользователям доступны услуги 
транспортной компании «Деловые Линии», онлайн-
бухгалтерия «Мое дело», конструктор сайтов Nethouse 
и другие. Как сообщила директор по развитию корпо-
ративного бизнеса «МегаФона» Наталья Талдыкина, 
скидки на услуги партнеров оператора позволят его 
клиентам экономить в среднем от 3000 рублей на каж-
дом сервисе в месяц, или до 50 процентов.

В Кургане создали софт 
для нефтедобычи
Специалисты УрФО разработали импортозамещающее 
программное обеспечение для управления комплексом 
оборудования для гидравлического разрыва пласта (ГРП). 
Интеллектуальная система будет управлять флотом ГРП, 
а в перспективе осуществлять наблюдение за процессом 
гидроразрыва. Сейчас компании ТЭК используют им-
портное ПО. Разработку осуществили сотрудники Кур-
ганского и Южно-Уральского госуниверситетов и УрФУ 
в рамках УМНОЦ «Передовые производственные техно-
логии и материалы», а выполнили ее на заводе «Курган-
дормаш». КГУ является координатором и стратегическим 
партнером проектов Курганской области, включенных 
в портфель Уральского НОЦ. Сейчас идет наладка про-
граммы и ее синхронизация с оборудованием.


